

# Un camino hacia la paz

\* *Reacción unánime de intelectuales chilenos frente al llamado de Ernesto Sábato: unidad y cordura, única arma contra el odio y la guerra*

POR ANA MARÍA FOXLEY

"La mediación del Papa es lo mejor que podía habernos sucedido (...), debemos aceptar ya sus propuestas, a priori, sin la menor reserva. Y puesto que una catástrofe como la de una posible guerra nos atañe a los pueblos, no a los gobiernos, los pueblos deben ser oídos en forma directa, porque ni argentinos ni chilenos tenemos parlamentos en que puedan hablar sus representantes libremente elegidos."

"Deberíamos crear con urgencia un movimiento de opinión, de los dos lados de la Cordillera, encabezado por hombres independientes que puedan expresar lo que está en el ánimo profundo de nuestras naciones: el deseo sincero de vivir en paz..."

Esa fue parte del llamado de alerta que el escritor argentino Ernesto Sábato hizo en una entrevista exclusiva concedida a HOY (N.º 135).

Su voz resonó como una respuesta esperanzadora frente a los exabruptos del almirante Isaac Rojas que sugirió que los mapas presentados por Chile ante la mediación gran falsos. Y tuvo inmediato eco en la prensa argentina. *La Nación* y *Convicción* –diario que refleja a la Marina, de corte "masserista"–, no sólo interpretaron como un afán expansionista la gira del Presidente Pinochet por el sur del país. *Convicción* agregó: "No hay que confundir las nobles maniobras pacificadoras del Episcopado argentino y los seráficos anhelos de los ciudadanos (...) con la realidad de la cartografía y las argucias". Y advirtió que, llegado el momento de la sugerencia papal, "y aunque a Sábato le faltide, Argentina va a chistar".

**Reacciones.**— Sábato, que se ha preocupado contínuamente, en un plano elevado y altruista, de combatir la violencia y el odio entre los pueblos hermanos, habló también para la revista *Siete Días*, tratando de llevar a la práctica en su país, su convicción de que los intelectuales son la conciencia de las naciones.

En Chile, su nombre es ampliamente respetado y su proposición de formar un movimiento de opinión que llame a la cor-



Fraternidad en la Cordillera, en 1978: el espíritu antibético sigue presente.

dura a los gobiernos frente al conflicto del Beagle, cayó como una semilla fertilizadora.

En una rápida encuesta entre sus congéneres chilenos –los hombres de letras– e iniciando quizás una cadena de reacciones pacifistas, HOY recogió diversas opiniones.

La mayoría de los quince entrevistados suscribió sin reparos la propuesta. Algunos, como Martín Cerda, llegaron a proponer la realización de un encuentro entre intelectuales de ambos países, cosa de la que ya se había hablado hace un año, cuando el conflicto estaba en su punto más candente. Muchos enfatizaron la importancia que tiene el pronunciamiento del pueblo, en vista de la ausencia de partici-

pación democrática en las decisiones de los gobiernos de ambos países. Otros, los menos, consideraron un poco alarmista la advertencia de Sábato sobre la guerra y demasiado utópico su sueño de unidad latinoamericana. Uno solo –Pablo García– consideró que Chile ha creído demasiado a la Argentina y que lo que ahora resta es no transar en nada.

A algunos, como María Luisa Bombal y Martín Cerda, la posibilidad de un conflicto bélico los remece profundamente. Ambos son descendientes directos de argentinos. Sus bisabuelos se exiliaron a mediados del siglo pasado huyendo de la dictadura de Rosas. Por eso, aún tienen parentesco al otro lado de los Andes y reparten su afecto entre los dos pueblos.

**AUTORÍA**

Foxley, Ana María, 1946-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1980

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Un camino hacia la paz [artículo] Ana María Foxley. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)